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鄧炳強：長期應做好「軟性教育」用「軟應對」抗衡「軟對抗」

隨着香港國安法和《維護國家安全條例》相繼實

施，香港社會總體處於穩定狀態。特區政府保安局局

長鄧炳強日前在接受香港文匯報訪問時表示，國家安

全風險仍然存在，包括外部勢力的無理抹黑、「軟對

抗」煽動市民、本土恐怖活動地下化等。維護國安工

作不會一勞永逸，尤在當前複雜的國際地緣政治下，

香港仍然經常遭遇外部反華勢力無端抹黑，特區政府

需要及時反駁誣衊，但最重要的還是採

取「軟應對」的方式，長期做好「軟性

教育」，以提升香港市民的國安意識和

國民身份認同。◆香港文匯報記者 康敬 掃碼睇片
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國安條例立法效率高 同事不眠不休連軸轉

新媒體宣防騙 抖音號11天漲粉18.9萬
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香港特區行政長官李家超日前提
出未來工作的三大方向，包括全力
發展經濟，聚焦改善民生；強化自
身優勢，發掘新增長點；把握國家
國際雙機遇，搭上國家發展快車。
在香港融入國家發展大局、兩地融
合發展的大背景、大機遇下，鄧炳
強在接受文匯報訪問時表示，會考
慮更多便民設施，出行方便方面繼
續推進工作，包括在更多口岸實施
「一地兩檢」、延長口岸開放時
間、更多電子化服務等。

方便市民自行申證 三更半夜都得
鄧炳強表示，未來會配合整體政

府發展策略，「我們希望能夠便利
香港人、遊客，以及所有來到香港
的人，無論來工作，或是旅遊，便
利很重要。」例如，特區政府早前
爭取到讓非中國籍的香港永久性居
民可以申請往返內地的卡式通行
證；入境處設計自動櫃員機，方便
市民日後可以自行去申請身份證或
護照，不受時間限制，就算晚上三
更半夜去都可以做到。電子化服務
也是他關心的範疇，鄧炳強表示，
希望盡量提供更多電子化服務，如
申請牌照、禁區證等。
兩地人員交往日益頻繁，在通關
這一步便利化的問題上，鄧炳強表
示，明白香港市民往返內地的需求
殷切，皇崗口岸正在重建，新的設
施就會採用「一地兩檢」，正在計
劃的新口岸也會圍繞這個方向進
行，沙頭角正在重建的口岸也是在
考慮用「一地兩檢」的方法。但現
時仍有一定限制，如羅湖口岸在原
有的基礎上改成「一地兩檢」是很
難的，始終是舊的規劃，但特區政

府都在嘗試積極做各種嘗試，例如研究在香
園圍口岸是否行得通等。

爭取更多口岸延長通關時間
在通關時間上，他表示會就實際情況與內
地商討延長通關；長遠而言，考慮在更多的
口岸將通關時間延長，如在深圳灣口岸做24
小時通關，正在與內地有關部門商討。總的
來說，他希望做多一些工作，以增加市民的
幸福感，也令遊客多一分便利。

鄧炳強早前在回顧保安局過去工作時表示，今年是香港國
安法頒布實施四周年，加上《維護國家安全條例》今年3月

刊憲生效，香港終於完成了基本法第二十三條本地立法的憲制
責任。香港國安法和香港國安條例緊密銜接、相輔相成，為香
港築牢維護安全穩定的防線。保安局及各紀律部隊會繼續堅定
維護國家主權、安全、發展利益，讓香港有穩定的環境全力拚
經濟、謀發展，令廣大市民增添幸福感、安全感。
俗語有云：「害人之心不可有，防人之心不可無。」鄧炳強

在接受香港文匯報訪問時表示，國家安全風險仍然存在，源於
在國際地緣政治下，有外部勢力不想讓國家發展得好，認為會
影響他們的既有利益，故使用各種手段方法企圖危害國家、香
港的安全，其中一個手段就是抹黑香港「一國兩制」的實施情
況，而「軟對抗」、本土恐怖活動地下化都是需要注意，需要
加強防範之處。

讓國安意識融入文化與生活
「軟對抗」就需要「軟應對」。鄧炳強表示，香港市民應該
明白這些「軟對抗」的行為就是想危害大家的安全，他希望從
文化和日常工作着手，加強市民對國家和香港的認識，能分辨
不確信息，以及明白事實真相。其中，文化宣傳十分重要，包
括學校的升旗禮、中式步操、開放沙頭角參觀等都是說好故事
的好方式。
鄧炳強強調，特區政府各個部門都有責任宣傳維護國家安全
意識、國民身份認同。在這方面，保安局落足工夫，如部門之
間有聯合舉辦國安知識比賽，成績優異的學生可以到北京參加
交流活動，認識祖國科技發展，又設計了香港國安法網上虛擬
展覽，今年更在該基礎上新增了網上遊戲和動漫元素，以增加
趣味性。

多辦交流考察 最易刷新形象
保安局轄下不同紀律部隊還有青少年團體，透過訓練、中式
步操、升國旗、到內地參訪等的活動，增進大家對國家的認識
和國民身份認同。過去一年，已經有超過2,600個青少年透過
這些團體前往內地做實地考察。
「我接觸了許多青少年，也看到青少年對基本法第二十三條
立法的反應，改變是明顯的。」鄧炳強指出，尤其是青少年沒
去過內地之前，可能道聽途說覺得「內地落後、不方便」，但
親眼看到後才發現，無論是科技航天文化，整體發展都比他們
想像中好太多了，「大家都覺得國家很進步，也對身為中國人
而感到自豪。」
為進一步完善香港的保護體系，鄧炳強表示，保安局正跟進
保護關鍵基礎設施電腦系統安全的立法工作，主要是鼓勵大家
將安全性提高。在整體網絡安全方面，立法是一部分，還有其
他政策局在推進數據安全方面的工作，法律改革委員會也在研
究就牽涉電腦的刑事罪行作出建議。

◆◆保安局將以動漫與互動遊戲的方保安局將以動漫與互動遊戲的方
式推廣國安概念式推廣國安概念。。 鄧炳強鄧炳強FbFb圖片圖片

◆鄧炳強表示會做好「軟性教育」，提升港人國安意識。 香港文匯報記者曾興偉 攝

◆◆圖為去年有中小學及制服團體進行中式步操檢閱圖為去年有中小學及制服團體進行中式步操檢閱。。 資料圖片資料圖片
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香港文匯報訊 香港特區政府政務司司長陳
國基以中國代表團副團長的身份，於7月4日
（日內瓦時間）出席在瑞士日內瓦舉行的聯合
國人權理事會全體會議並發言。他在會議上表
示，香港特區今年3月完成了為維護國家安全而
訂立本地法律的憲制責任，香港市民無須憂慮
暴力和破壞重臨，得以重拾繁榮安定的生活，
並全面享有在憲法和基本法保障下的合法權利
和自由。憑藉國家的堅實支持和「一國兩制」
的獨特優勢，作為世界一流的宜居城市，香港
將會繼往開來、續創輝煌。
陳國基在會議上發言表示，香港在數天前慶

祝了中華人民共和國香港特別行政區成立27周
年。回歸祖國以來，「一國兩制」一直是香港

長期繁榮穩定的基石。
他指出，香港的經濟正在成長，並且一如既往

地充滿活力。香港集法治制度、高效市場、廉潔
政府，以及資金、人才、資訊和貨物自由流動，
加上國際化生活模式於一身，具備所有成為世界
級城市的元素。自2022年年底，特區政府各項
人才入境計劃從世界各地收到超過32萬份申請，
為香港亮麗前景投下明確的信任票。
同時，香港特區政府不遺餘力地建立一個關

懷和包容的社會，透過具針對性的政策，不斷
促進長者、兒童和婦女的福利，並保障本地與
輸入勞工的權利。
會議討論正式通過了理事會普遍定期審議工

作小組對中國的審議報告，包括有關香港特別

行政區的內容。陳國基在社交平台發帖表示，
在整個審議過程中，多個國家均積極評價中國
人權事業進展，充分肯定中國在促進和保護人
權方面作出的不懈努力和取得的歷史性成就。
香港特區政府一直全力配合國家參與審議工
作，積極回應一些國家有關香港特區人權情況

的意見和建議，同時嚴正駁斥少數國家的無理
失實言論。
他表示，展望未來，特區政府會繼續與社會

各界攜手並肩，以安全守護人權、以發展促進
人權、以合作推進人權，有理有據、有力有節
地向國際社會講好香港人權故事。

◆陳國基（左
二）出席聯合
國人權理事會
會議並發言。

陳國基聯合國人權理事會發言：國安法律保障港自由繁榮

《維護國家安全條例》的立法工作嚴謹
而高效，靠得是幾乎不眠不休的奮鬥日
子。鄧炳強在接受香港文匯報訪問時表
示，許多同事不眠不休，條例在立法會
通過剎那，大家百感交集，有成功感，
同時也有反思。
香港特區行政長官李家超早前頒授行

政長官表揚榜獎狀予由特區政府律政
司、保安局和香港警務處組成、負責為
基本法第二十三條本地立法，即推動訂立《維
護國家安全條例》的專責小組。
「有成功感，是因為辛苦工作沒有枉費。」
對整個立法過程，鄧炳強至今仍歷歷在目。
「在諮詢文件出台之前，各部門的相關同事就
已經開展了長時間的工作，要令諮詢文件足夠
清晰，防備抹黑。」
在諮詢的過程中，特別是出席法案委員會會
議聽取議員的意見和回應提問，他們每天早上
八九點開始工作，晚上六七點結束，當天還
要把在會議中聽到的一些意見拿出來考量，
研究是否要在法例上做出相關修改，然後翌
日早上再繼續去立法會開會。這樣「連軸轉」
的情況，持續了一個禮拜左右。「我見到我同
事無私奉獻、不眠不休的工作態度，令我非常
敬佩。」

香港國安條例今年1月30日正式展開諮
詢，3月19日在立法會三讀全票通過，並
於3月23日刊憲正式生效。這前前後後，
律政司司長林定國和鄧炳強參加了超過
30場講解會，以及不同的電台活動。鄧
炳強說：「條例在立法會通過剎那，我
也在回想過去幾年（發生的事情），如
果我們的法例能早點訂定，可能就不用
走這麼辛苦的路。」

反駁隊有效 適時駁斥謠言抹黑
在此次立法過程中，鄧炳強還有個特別的身
份——應變反駁隊隊長，「面對一些明知不對
卻故意抹黑、誤導市民的言論，那就要用反駁
的方法了，這與澄清事實不同。」他說，這也
是讓香港市民明白，真的會有人用假話來誤導
大家對立法的態度。
有人建議應變反駁隊宜常規化，鄧炳強表
示，反駁工作有效，並相信此形式在其他政府
政策有需要、適當的時候會考慮運用，「政府
在推出政策的時候，有機會有人別有用心要藉
機攻擊政府公信力，就有抹黑的情況出現，政
府除了要向不清楚事實的市民解釋之餘，對於
一些明知是錯誤訊息都還要傳播的言論，就不
只是解釋這麼簡單了，就要反駁。」

今屆特區政府重視宣傳和教育工作，包
括設立了說好政策工作組等，以提升工作
的效能。鄧炳強在接受香港文匯報訪問時
直言，宣傳好重要。香港文匯報記者打
開抖音查看，發現特區政府保安局於早
前新開通一個抖音號，開通短短11天就
收穫了18.9萬粉絲，可謂成績亮眼。
鄧炳強有自己的新媒體運營之道。他

說，雖然開通了不同的社交平台賬戶，
但在每個平台的受眾也是不一樣的，透過抖音
可以更高效地接觸內地的朋友。
鄧炳強指出，現在有很多內地的朋友有可能

成為一些罪案，特別是騙案的受害人，故希望
在平台上，除了提供一些輕鬆的資訊，包括警
隊、保安局、紀律部隊的資訊等，還希望宣傳
更多防騙的意識，還有出入境的知識等。
同時，愈來愈多的香港市民也開始使用抖

音，所以都希望多一個平台和市民接觸，
「多一個渠道和市民溝通，都是件好
事。」
鄧炳強笑說，自己與大部分香港市民
一樣都會收到一些詐騙電話，或者用社
交媒體的方式企圖進行詐騙，正因如
此，就更明白宣傳教育的重要性，「我
們必須要讓市民知道，現在社會上真的
有這麼多的騙案存在。」他表示，用這

麼多社交媒體，是希望無論市民和遊客用什麼
方式，看電視、聽收音機、看小紅書、抖音
等，都能夠接收到防騙訊息。據悉，保安局目
前有8個官方社交平台賬號，平台包括Face-
book、Ig、微博、小紅書、抖音等。保安局是6
月24日正式開通官方抖音號，據香港文匯報記
者查閱，截至4日晚20時，香港保安局的抖音
號已有18.9萬粉絲，獲讚數達45.6萬。


